



ÉTUDE SUR LA VIE ET SUR LES ÉCRITS DE SAINT ISIDORE DE SÉVILLE¹.

L'Eglise d'Espagne s'était distinguée, dès son origine, par une chaleureuse adhésion à la foi catholique. Les diverses tentatives de l'erreur, tantôt du nestorianisme, tantôt du manichéisme, puis ensuite du priscillianisme, et d'autres sectes moins connues, furent presque impuissantes sur le sol de la Péninsule, aussi bien que les derniers efforts de l'arianisme, ce colossal adversaire, qui eût triomphé de l'orthodoxie, si quelque chose devait en triompher. Ce fut par la conversion des rois Goths que le catholicisme prit le dessus; mais, de persécuté qu'il avait été, peu s'en fallut, sous leur domination, qu'il ne devint oppresseur et tyrannique. Ces brusques retours dans les affaires religieuses ne sont que trop fréquents, lorsque le pouvoir

(1) Fragment d'une *Histoire des Lettres latines au VI^e siècle*.